

TOROS

ALBACETE

Castellanos: "La Feria de Albacete tiene ahora mismo un nivel de primera"

Llanos Castellanos, consejera de Administraciones Públicas de la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha, alaba la Feria septembrina de la ciudad. Además, la consejera hace un balance muy positivo del I Foro sobre la Fiesta de los Toros en Castilla-La Mancha celebrado hace unas semanas en el Campus Universitario de Albacete

TERESA GUZMÁN
ALBACETE

Los pasados 13 y 14 de abril, se celebró en Albacete el I Foro sobre la Fiesta de los Toros en Castilla-La Mancha, organizado por la Consejería de Administraciones Públicas. El Foro, que fue todo un éxito tanto en contenidos como en público, hizo un amplio repaso a todos los aspectos del mundo del toro. Sirviendo además como punto de partida para llevar a cabo dos importantes proyectos, el Libro Blanco de la Fiesta Nacional en Castilla-La Mancha y un futuro Reglamento Taurino para la Región. En el Foro se presentaron también unas esperanzadoras estadísticas, en las que destaca especialmente el alto índice de afición taurina en Castilla-La Mancha.

I FORO: el 13 y el 14 de abril tuvo lugar en Albacete el I Foro sobre la Fiesta de los Toros en Castilla-La Mancha

Llanos Castellanos, consejera de Administraciones Públicas y una albaceteña con una gran afición taurina, hace un positivo balance de lo que fue el Foro, habla sobre los proyectos de su Consejería en materia de tauromaquia y repasa la situación del mundo del toro en la actualidad.

Asimismo, la consejera alaba la Feria Taurina de Albacete y su Plaza, un caso que técnicamente es de segunda categoría pero que funciona "de hecho" como uno de primera.

EL PUEBLO: ¿Qué balance hace usted del I Foro sobre la Fiesta de los Toros en Castilla-La Mancha?

LLANOS CASTELLANOS: Un balance muy positivo, porque era muy difícil congregarse a tantas personalidades del mundo de la



Llanos Castellanos, consejera de Administraciones Públicas de la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha / LOLA ORTIZ

fiesta de los toros en una fecha en la que ya había empezado la Feria de Sevilla. Sin embargo, tuvimos los carteles completos, no se descolgó nadie.

Y ya no es sólo que vinieran, sino que las intervenciones fueron muy rigurosas, muy trabajadas, le habrán dado vueltas a cada una de las partes de exposición que le tocaba.

Se notaba que las intervenciones eran fruto de un trabajo previo muy provechoso. Han aportado mucho conocimiento.

E.P.: ¿Por qué se decidió celebrar este Foro taurino en Albacete?

LL.C.: Son cosas sentimentales. En primer lugar, Albacete

tiene una tradición taurina y de buenos toreros impresionante; se disfruta de la feria más importante que hay a nivel de Castilla-La Mancha. La Feria de Albacete tiene un nivel ahora mismo de plaza de primera, aunque no lo sea técnicamente. Me hacía especial ilusión que el primer foro fuera en Albacete.

E.P.: ¿Cuál ha sido el aspecto o el acto de los celebrados en torno al Foro con el que ha quedado más satisfecha?

LL.C.: Con el desarrollo de los paneles, porque teníamos cierto riesgo de que se improvisara en las intervenciones, que no hubiera un nivel conveniente, incluso que al público le resultara

muy técnico, o muy aburrido por obvio, y sin embargo ha sido todo lo contrario. Las personas que intervinieron llevaban el tema muy preparado. Y el público, además, ha respondido muy bien, con unas preguntas muy acertadas que han enriquecido mucho las exposiciones iniciales. Me quedo con el desarrollo de los paneles, y también con la retransmisión por Internet, que ha permitido asistir a los paneles de forma simultánea y que aún se pueden descargar.

E.P.: ¿Cree que se debería de cambiar algo de cara a próximas ediciones del Foro?

LL.C.: Seguramente ya no será tan amplio, será más monográfico. Porque éste, al ser

el primero, queríamos hacer un recorrido muy ambicioso, que hiciera un repaso de la Fiesta en toda su amplitud. Las próximas ediciones van a ser más cortas, no tan apretadas. Irán surgiendo temas concretos, pero ya no habrá necesidad de hacer un repaso tan amplio. Las próximas ediciones serán distintas.

ÉXITO DEL FORO: Llanos Castellanos destaca del Foro el buen desarrollo de los paneles celebrados

E.P.: Uno de los objetivos del Foro era calibrar la situación de lo taurino en Castilla-La Mancha, ¿hasta qué punto se ha conseguido esto?

LL.C.: Con muchísima certeza, porque partamos, además, de una encuesta que nos acababan de entregar, donde los resultados demuestran la vitalidad de la fiesta por parte de los aficionados. Con el dato que decía que el 48% de los castellano-manchegos son aficionados, arrancábamos un foro con mucha ilusión. La gente que venía de otras partes de España, donde la afición se encuentra en torno al 32%, miraban la estadística con cierta envidia.

Además, ha habido un trabajo previo, de apoyo, de ayuda. Un trabajo de difusión por parte de los medios de comunicación muy importante, que creo que se ha notado en la respuesta de los ciudadanos.

E.P.: Durante el Foro se presentó una serie de estadísticas sobre la actividad taurina en la Región, ¿qué resultado de los presentados destacaría?

LL.C.: Destacaría tres cosas. El tanto por ciento de aficionados, el 48 por ciento, que es altísimo. No hay actividad que tenga tanta aceptación. Luego destacaría dos notas que creo que son para tener en cuenta. La primera

es la necesidad de la reforma de los aspectos materiales, por ejemplo, de las plazas de toros, ya que los aficionados aseguran que son incómodas, totalmente obsoletas para los tiempos que corren. Y luego me preocupa que cuando se hable de figuras del torero siempre se eche la vista atrás, y tengan como figura por ejemplo a Manolete y no estén hablando de los toreros magníficos que hay ahora. Si fuera así, se demostraría que el aficionado mira más el presente y no tanto el pasado.

E.P.: Las conclusiones del Foro y las estadísticas servirán para elaborar un Libro Blanco sobre la Fiesta del Toreo en Castilla-La Mancha, ¿cuál será el objetivo principal de este Libro Blanco?

LL.C.: Hacer un diagnóstico por escrito muy reflexionado, muy meditado. Porque el Foro era más vivo, se desarrollaba con la premura del tiempo. El libro se va a desarrollar ya desde otra perspectiva, con un foro ya pasado que ha sido un éxito. En él, las reflexiones y las aportaciones van a ser objeto de una "destilación" mucho mayor. Las mejores plumas se encargarán de poner por escrito lo que todas las personas que intervinieron expusieron oralmente. Y por ejemplo se reflejarán también las opiniones del público, las aportaciones y líneas de trabajo para el futuro.

PRÓXIMAS EDICIONES: la consejera destaca que los próximos foros serán más cortos y monográficos

E.P.: El pasado año la Junta de Andalucía aprobó un nuevo Reglamento Taurino, que creó cierta polémica por algunos cambios con respecto al Reglamento Nacional, ¿el futuro Reglamento de Castilla-La Mancha prevé introducir novedades significativas con respecto a la norma nacional?

LL.C.: Lo importante es lograr un consenso entre todas las Comunidades Autónomas y el Estado para que la Fiesta participe de las mismas normas y las mismas condiciones. Nosotros en Castilla-La Mancha tendremos que hacer alguna modificación puntual para ajustarlo a nuestra realidad. Pero lo que es la Fiesta, como corridas de toros, debe de gozar de una cierta homogeneidad en todo el territorio nacional para que vayas a donde vayas sepas en cada momento que las reglas son las mismas, y que los códigos son



La Feria de Albacete cuenta cada año con los principales figuras del torero / LOLA ORTIZ

idénticos. De esta forma, no hará falta echar mano de un reglamento cada vez que quieras entender que pasa en un festejo en una plaza determinada. Creo que hay que ponerse de acuerdo para que haya reglas muy parecidas.

E.P.: En las últimas semanas, el debate taurino en Albacete gira en torno a la dicotomía entre construir una nueva plaza de toros o remodelar la plaza actual, ¿apoyaría la Junta y en concreto la Consejería de Administraciones Públicas el proyecto de un nuevo coso o apostaría sin embargo por la remodelación?

LL.C.: Nosotros tenemos que respetar al Ayuntamiento que es el titular de la plaza, y desde luego no crear más disfunciones. Es indudable que Albacete necesita un coso taurino acorde a la población que tiene, a los espectadores que quieren entrar y a la comodidad con la que hay que ofrecer el espectáculo. Ahora mismo, la plaza tiene muchas limitaciones. Desde luego es una plaza preciosa, que todos los que somos de Albacete le tenemos mucho cariño, pero presenta dificultades clarísimas para incrementar el aforo y sobre todo para dotar de comodidad a los espectadores en los tendidos; con lo cual, a mí no me parece mal, siempre que se conserve la chata y se le dé otros usos, tener otro coso a disposición de los espectadores. Yo creo que eso sumaría, nunca restaría.

E.P.: ¿Qué otros proyectos, además del Libro Blanco y el futuro reglamento, tiene la Consejería de Administraciones Públicas en cuanto a lo taurino?

LL.C.: En principio, empezaremos con el Libro Blanco y el nuevo reglamento. Pero, tampoco perdemos de vista la posibilidad de, en conjunción con la Consejería de Medio Ambiente, trazar unas líneas de ayuda en todo lo relacionado con las ganaderías, las dehesas, con el fomento de la conservación del Medio Ambiente, incluso con la Consejería de Educación se podrían hacer programas para que los colegios visitaran las dehesas, vieran los toros en el campo, que es una manera de conocer al animal, y por tanto aprender a amarlo; es decir, el punto de partida para luego disfrutar de la Fiesta. Esas líneas de colaboración son las que hay que empezar a detallar, y ponerlas sobre papel.

NUEVA PLAZA: la decisión sobre la nueva plaza o la remodelación del actual coso es competencia del Ayuntamiento

E.P.: Como aficionada al torero, ¿cómo ve el panorama taurino en la actualidad?

LL.C.: Muy ilusionante. Una

prueba de ello es que el 17 de julio vuelve José Tomás. Además, hay figuras que están destacando tremendamente, Sebastián Castilla o Talavante. Hay toreros fantásticos que están rompiendo.

Creo que de un bache de unos años, estamos viendo un renacer de grandes figuras del torero.

E.P.: En los últimos meses, se han escuchado diversas voces críticas con el mundo del torero; una de las más discrepantes ha sido la ministra de Medio Ambiente, ¿qué opina de las palabras de Cristina Narbona?

LL.C.: No estoy de acuerdo en absoluto con la ministra. Desde Castilla-La Mancha, indudablemente, para nosotros la fiesta del toro no sólo es parte de nuestras tradiciones, sino, sobre todo, es parte de nuestra cultura y de nuestro ocio actual. Es una manera enriquecida de ver la vida. Forma parte de una de las mejores maneras de conservar el Medio Ambiente, de potenciar sectores económicos fundamentales y también es una escuela de ciertos valores que enseñar a los más jóvenes.

En este caso, yo, como titular de las competencias en materia de toros de la comunidad autónoma castellano-manchega, tengo que decir que en absoluto comparto las palabras de la ministra.

Y es más, si tengo ocasión, le diré a Cristina Narbona que lo más conveniente sería que rectificara.

E.P.: ¿Cuál es su torero preferido?

LL.C.: Estoy muy ilusionada con la vuelta a los ruedos de José Tomás, éste participa en una escuela de torero sobrio y con pellizco, que transmite, lo heredó de esa escuela de Madrid, de Joselito.

También me gusta mucho Sebastián Castilla.

E.P.: ¿Recuerda usted alguna faena concreta que le emocionara especialmente?

LL.C.: Sí, recuerdo por ejemplo, creo que en el año 1987 a Roberto Domínguez en la corrida de Asprona con toros de Samuel Flores, fue fantástico, una de las corridas que tengo grabada en la memoria. Y faenas de Joselito en la Feria de Albacete también. Joselito y Roberto Domínguez son dos de las figuras que tengo de una manera más nítida en la retina.

CRÍTICAS DE LA MINISTRA: Llanos Castellanos dijo estar en total desacuerdo con las palabras de Cristina Narbona

E.P.: Como albaceteña y como aficionada habrá visitado en muchas ocasiones la Feria Taurina de Albacete, ¿qué le parece la gran fiesta de la Plaza de Toros de nuestra ciudad?

LL.C.: Muy seria. Además, se ha mejorado aún más en los últimos años. Los carteles son muy completos, las ganaderías muy serias. Desde luego el público lo nota y responde. La Plaza de Toros de Albacete ahora mismo es "de hecho" una plaza de primera.

E.P.: Uno de los apartados de los reglamentos taurinos se refiere a la categoría de las plazas, ¿cabría la posibilidad con el nuevo reglamento de que Albacete fuera declarada plaza de toros de primera?

LL.C.: Ésa es una posibilidad que queda abierta para el Ayuntamiento de Albacete, a su criterio, oportunidad y conveniencia. Es el titular de la plaza y es al que le compete declarar la categoría de la plaza. De todas formas, creo que para ser plaza de primera lo que hace falta es ver cómo se gestiona por parte de la empresa y del Ayuntamiento, cómo se elaboran los carteles, qué ganaderías se contratan y en eso están trabajando como si tuviéramos una plaza de primera. Es de segunda simplemente en la categoría formal.

Una encuesta solicitada por la Junta demuestra que España es taurina

Durante la celebración del I Foro sobre la Fiesta de los Toros en Castilla-La Mancha se presentó un estudio estadístico realizado por Metroscopia en el que se calibraba la aceptación por parte de los españoles de la Fiesta Nacional



Vista panorámica de la Plaza de Toros de Albacete / LOLIA ORTIZ

SAÚL DEL REY
ALBACETE

No se puede poner el punto final al Primer Foro sobre la Fiesta de los Toros, celebrado en nuestra ciudad y patrocinado por la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha, sin analizar una encuesta realizada por Metroscopia en relación a la aceptación de la Fiesta.

Estadística regional y nacional

Una encuesta estadísticamente representativa, tanto a nivel regional como nacional. 1.200 entrevistas en Castilla-La Mancha y 1.100 en el resto de comunidades, es un muestreo aceptable para sacar conclusiones, ya que esta doble encuesta en paralelo, permite un balance de la situación comparado entre nuestra región y el conjunto de la población española.

Interesantes porcentajes

El 30 por ciento de los españoles y el 43 por ciento de los castellanos-manchegos, se definen como aficionados a los toros. Porcentajes éstos, muy importantes, si tenemos en cuenta que en las últimas Elecciones Generales de 2004, el 30 por ciento de los votos fueron para el PSOE y el 28 por ciento para el PP (porcentajes que en Castilla-La Mancha se invirtieron siendo respectivamente el 28 por ciento y el 38 por ciento).

Según la encuesta, en los doce últimos meses, uno de cada tres habitantes de esta región, ha ido a presenciar algún festejo taurino, proporción que baja en el resto de España, al ser uno de cada cinco habitantes.

Es fundamental, y la Administración debe sacar conclusiones de un apartado que refleja que



La afición de Albacete presume de ser una de las más serias y respetuosas de España / LOLIA ORTIZ

dos de cada tres castellanos-manchegos y la misma proporción en el resto, consideran fundamental la estampa del toro, este dato, es indicativo y debe ser prioritario para el desarrollo y promoción de la Fiesta.

La amplia mayoría de los entrevistados en las dos vertientes se sienten más toreristas que toristas. Un 55 por ciento sobre

el 10 por ciento que se muestra torista. Aunque tanto unos como otros abogan por la integridad del toro.

Aspectos rituales de la fiesta

El conjunto de los entrevistados, se muestra ampliamente partidario de conservar aquellos aspectos rituales de la Fiesta que

se prestan un estilo diferenciado. Para casi todos, la Fiesta aparece como un arte a preservar. Esta circunstancia, no es impedimento para que se apoye de forma mayoritaria por la modernización de las instalaciones taurinas para aumentar su comodidad (por ejemplo, cubriendo las plazas, instalando aire acondicionado, mejorando los asientos, etc).

El torero más nombrado por los entrevistados es Manolete, el tiempo parece haber agigantado la figura del Maestro cordobés. Le siguen a gran distancia diestros como Paquirri, Ordóñez, Romero, y Dominguín. De los actuales Ponce está a la cabeza, seguido a distancia por el Juli, los hermanos Rivera y Ubrique.

Número de festejos celebrados

Como punto final a la encuesta hay que exponer que: según los datos del Ministerio de Interior, indican de una forma rotunda que Castilla-La Mancha, es la comunidad que mayor número de festejos taurinos celebra. 830 en total se dieron en 2006, frente a 776 en Andalucía y 625 en Castilla León. Si estos datos proporcionados por Metroscopia, los ponemos en relación a la población, nos encontramos que nuestra región celebró 8,4 corridas de toros por cada cien mil habitantes, frente al 2,6 de Andalucía.

Lugares taurinos

A pesar de estos datos, los lugares que primero vienen a la cabeza cuando se habla de fiestas de toros son: Andalucía, Madrid y Sevilla. Siendo incluso Pamplona, Valencia y Salamanca más mencionadas que Castilla-La Mancha, citada apenas por un uno por ciento. A la vista de todos estos factores que rodean a la Fiesta, se llega a la conclusión de que la misma está muy viva, a pesar de los detractores que son minoría, pero que nos ganan en un tema muy importante. Su organización, defecto fundamental para los que amamos la Fiesta, y que vemos cómo la mayoría de organizaciones de aficionados fallan en la defensa de promocionar el arte de Cuchares.